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МАДОЯН ГУРГЕН ГАГИКОВИЧ 

 

ОРГАНИЗАЦИОННО-ПРАВОВЫЕ ПРОБЛЕМЫ ПОЛИЦЕЙСКОЙ 

СЛУЖБЫ В РЕСПУБЛИКЕ АРМЕНИЯ 

 

Р Е З Ю М Е 

 

Диссертация посвящена основным организационно-правовым проблемам 

службы в Полиции Республики Армения. Выявление основных организационных и 

правовых проблем службы в Полиции, предложение теоретически обоснованных 

подходов для их преодоления и их практическое использование являются важным 

предусловием для полиции, способной противостоять вызову времени. С данным 

условием поставлена основная цель всесторонне анализировать место и значение 

службы в полиции в системе государственной службы РА, поднять основные 

проблемы, имеющиеся в течение регулирования служебных отношений, а также 

предложить пути для их преодоления. Правовому анализу подверглись 

организационно-правовые основы, цели и проблемы в Полиции РА и иных видах 

государственной службы, а также принципы и функции, правовой статус служащих 

и ряд других вопросов.      

Исследование вышеизложенных в диссертации вопросов сопровождается 

комментариями и взглядами видных ученых правоведов. Автор детально 

анализирует действующую практику Армении, имея в основе международный опыт 

и практику, научно основанные теоретические подходы, представляет конкретные 

предложения. 

Представлены и обсуждены основные теоретические подходы человека к 

общественно полезной деятельности и ее компонентов для удовлетворения 

общественной службы. 

Критике подвергается  определение этого понятия Законодательством РА. 

Предлагается охарактеризовать его как профессиональную деятельность, 

которая направлена на реализацию конституционных и уставных целей и функций 

и на государственной службе, общественной работы, а также работы  

правительственных чиновников и общественных работ. 

При представлении особенностей Полицейской службы Автор отмечает, что 

разница между службой полиции и других государственных услуг, в том числе 

специальных служб, во-первых, связана с задачами и функциями полиции, и с 

наличием особенных условий службы и профессиональной особенностью. 

Учитывая это, для служащих полиции устанавливается специальный 

административно-правовой статус.  

В работе полицейская деятельность анализируется также, как 

правоохранительная деятельность, направленная на обеспечение внутренней 

безопасности государства. Указывается, что тип правоохранительной деятельности 

характеризуется как государственная деятельность, направленная на обеспечение 

внутренней безопасности государства путем поддерживания правового порядка. Он 

осуществляется открытыми и скрытыми методами деятельности в рамках 

исполнительной власти, в случаях и порядке предусмотренных законом  - с 

непосредственным использованием принуждения. 
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Рассматривая принципы службы в полиции, Автор указывает, что процесс 

выявления и обоснования принципов полицейской службы должен отражать не 

любую, а более значимую, главную, стабильную, объективно необходимую 

закономерность, отношения и взаимные связи. Они должны отражать основные 

проблемы, возникшие в течение внедрения института специальной гражданской 

службы в системе полиции. Это можно сравнить с такими же институтами, 

включенными в иные государственные службы. Предлагается рассмотреть службу 

органов, осуществляющих специальную службу в тех подразделениях, 

деятельность которых непосредственно не направлена  на разрешение проблем 

государственного органа, как гражданскую службу.   

Представляются некоторые проблемы, найденные в течение правового 

регулирования процесса службы в полиции, которые относятся к возрастному 

цензу, представляемому законом для прохождения службы, максимальному 

возрастному ограничению находящихся на службе, основ приостановления службы 

и предлагаются пути для их преодоления. Указывается, что регулированием 

правовых отношений, возникших в течение службы в настоящее время 

обеспечивается реализация основных принципов общественной службы в данной 

сфере специальной государственной службы. В то же время, для преодоления 

проблем, рассмотрение представленных предложений и практическое 

использование сделает более продуктивным регулирование служебных отношений 

в данной сфере.  

Автором обсуждаются также проблемы закономерности использования 

выводов “право” и “обязанность” полицейских служащих в правовых актов. 

Критикуется использование выводов, указанных в течение фиксирования 

обязанностей и прав, обусловленных характером функций. Предлагается при 

фиксировании обязанностей и прав, обусловленных характером деятельности 

последних использовать “уполномочие”, а в случае необусловленных – термин 

“право”. 

Автор упоминает также особенности поощрения и ответственности служащих 

полиции. Тем временем рассматривается в числе основ поощрения полиции, как 

таковой вопрос необходимости определения основы долгосрочной службы.    

Указывается, что обстоятельство нахождения государственного служащего на 

службе на долгое время не обусловлено последним, возникает само по себе, 

исходит из длительного характера службы, в качестве социального явления и 

предлагает не предусматривать его как такового. В правовых институтах 

поощрения и ответственности государственных служащих, в качестве недостатка        

указывается то, что проблемами, поставленными перед ними, методами 

осуществления и условиями для однохарактерных видов служб установлены 

разные основы и виды дисциплинарной ответсвенности и поощренния. 

Указывается, что это будет считаться справедливым только в том случае, когда 

будет обусловлено  значитвльной разницей между видами служб и будет выражать 

их особенность.    
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Summary 

 

Gurgen Gagik Madoyan 

 

ORGANIZATIONAL AND LEGAL ISSUES OF POLICE SERVICE OF THE 

REPUBLIC OF ARMENIA 

 
The current research is dedicated to the key organizational and legal issues of police 

service in the Republic of Armenia. The revelation of the key organizational and legal 

issues of service in the police, the theoretically well-grounded approaches to overcome 

them and their practical application are an important precondition for having police forces 

that are able to resist the challenges of the time.  Based on this, the aim of the research is 

to carry out a comprehensive analysis of the role of the service in police forces in the 

system of the RA State Service, to reveal the problems apparent in the regulation of 

service relations as well as to suggest ways to overcome them.  

The organization and legal bases, objectives and problems, principles and functions 

of service in the police and other state services of the Republic of Armenia, as well as the 

legal status of servicemen and a number of other issues have undergone a legal and 

comparative analysis in the research.   

The investigation of the issues listed above are accompanied by comments and 

views of eminent specialists in the field of law. The author of the dissertation comes up 

with a detailed analysis of the current practice applied in Armenia having in mind the 

international experience and practice, the theoretical approaches already proven 

scientifically and presents concrete proposals.   

The major theoretical approaches to state service as a public-effective activity 

carried out by people and its key elements have been set forth and considered in the 

research. The clarification of the notion as offered by the RA legislation has been 

criticized. The author addresses the issues that emerged when introducing the institute of 

the special civil service in the police system. It is compared with the same institutes 

introduced in other state services. It is suggested that the service should be viewed as civil 

in the departments offering special services which are not directly aimed at solving 

problems of the state institution.  

Considering the principles of service in the police, it is stated that the process of 

revealing and grounding  the principles of police service should reflect the essential, 

underlying, stable, objectively necessary  standards, relations and mutual ties.  They 

should reflect the specificity of the police service and its difference from other public 

services.  

While presenting the peculiarities of police service the author states that first and 

foremost the difference of the police service from other state as well as special services is 

conditioned by the functions and problems carried out by the police, as well as by the 

peculiar service conditions and professional peculiarities. Analyzing the characteristics of 

police activity, the author concludes that it is a type of law enforcement activity and is 
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characterized as a state activity to ensure domestic security through maintenance of the 

legal system. It is carried out in the framework of the executive authorities explicitly or 

implicitly, in the cases and in the order defined by law by the direct use of compulsion.  

The research highlights some of the problems encountered in the process of legal 

regulation of police service.  These refer to age limits, grounds for terminating service set 

by law. Meanwhile, ways have been proposed to overcome these problems. The 

conclusion of the research states that the legal regulation of the relations emerging while 

serving in the police forces ensures the implementation of the key principles of public 

service in this field of special public service.  Meantime, the discussion of the proposals 

aimed at overcoming the major problems and their application in practice will make the 

regulation of service relations more effective. The researcher also dwells upon the use of 

the terms right and obligation of servicemen in the legal acts determining the status of 

the police servicemen. The research offers to use the term authority/mandate for the 

rights and obligations conditioned by the type of their activity and the term right for those 

which are not conditioned by them.  The current research also tackles encouragement and 

punishment mechanisms of the servicemen.    

The author also addresses the peculiarities of promotion and liability of police 

servicemen. In this regard, while discussing the grounds of promotion of police 

servicemen, the author puts forward the necessity of defining the grounds for long 

service. It is stated that the fact that a state serviceman has been in service long is not 

conditioned by his wish only. It occurs itself and stems from the nature of the service as a 

social phenomenon. The author proposes not to view it as such.  Among the pitfalls in the 

legal institutes of promotion and liability of state servicemen the author of the research 

points that various grounds and types of promotion and disciplinary liabilities are defined 

for services with similar goals, methods of implementation and conditions.   

It is stated that it will be just only in case it is conditioned by considerable 

differences among the types of services and in case it expresses their uniqueness.   


